

Se creó el Observatorio Boliviano de Conflictos Mineros



En oportunidad de la realización del Seminario Internacional sobre “Transnacionalización de la Minería” realizado en Oruro los días 19 y 20 de noviembre, varias instituciones y organizaciones sociales como el CEDIB, CEPA, COLECTIVO CASA, FRUTCAS, CORIDUP, FOBO-MADE y otros han decidido lanzar el OBSERVATORIO BOLIVIANO DE CONFLICTOS MINEROS.

Partiendo de un análisis común del sector minero, se recalcó que uno de los rasgos de la minería nacional desde sus inicios en época de la colonia hasta nuestros días, es su estructuración en una matriz de tipo exportador de materias primas brutas con alta dependencia y subordinación del contexto internacional, rasgo que ha determinado su limitación para contribuir de manera real a un posible desarrollo sostenible nacional. Este hecho por ejemplo explica por qué las regiones mineras como Oruro y Potosí a pesar de una larga historia minera son regiones con altos índices de pobreza y bajo nivel de industrialización.

Así mismo, se recalcó el carácter contradictorio de esta actividad: importante fuente de ingresos y empleo de las regiones mineras, pero al mismo tiempo principal factor de degradación ambiental y sobreexplotación de recursos que socava las condiciones de desarrollo de otras alternativas no mineras de mayor sustentabilidad, lo que constituye una fuente permanente de conflictos entre minería y comunidades locales.

El Observatorio plantea realizar una evaluación crítica y de fondo respecto del verdadero rol de la minería en nuestro país y de la necesidad de discutir y construir colectivamente políticas que reorienten y enmarquen la actividad extractiva en un horizonte de desarrollo regional y nacional, por lo cual se planteó los siguientes ejes de acción:

1. Debate Programático sobre la Minería

- Generar una discusión más amplia sobre el rol de la minería en el Modelo de Desarrollo actual y de las posibilidades de su readecuación en una alternativa real de desarrollo sustentable nacional y regional.

- Vulneración de la soberanía nacional por los intereses mineros transnacionales.

2. Visibilización y denuncia de situaciones de injusticia e inequidad económica, social y ambiental generados por proyectos u operaciones mineras contra comunidades, organizaciones y regiones.

- Apoyo al proceso de resistencia y defensa de derechos avasallados por proyectos mineros
- Seguimiento de conflictos.
- Solidaridad en casos de persecución o criminalización de las luchas sociales.

3. Proporcionar insumos técnico – jurídicos a los actores sociales en resistencia

- Facilitar el acceso a la información técnica y jurídica.
- Analizar los marcos normativos y elaborar propuestas.
- Promover procesos de capacitación de actores locales.

4. Impulsar la articulación y organización de los actores en el plano nacional

- Posibilitar procesos de articulación de los movimientos sociales y activistas en el país que defienden sus derechos ante proyectos u operadores mineros.

Sobre la base de estos principios y ejes de acción se convocó también a otras organizaciones e instituciones a sumarse en esta iniciativa que busca ante todo aportar en el anhelo y lucha del pueblo Boliviano expresado a lo largo de estos años desde octubre de 2003, es decir, la recuperación de nuestros recursos naturales para que estos posibiliten las condiciones de desarrollo de nuestro país y regiones y no como hasta ahora que sólo sirven al lucro de unas cuantas transnacionales, a costa de la contaminación, degradación y saqueo de nuestros recursos ■